

## **CLAUSURA DEL CURSO 2006-2007 EN LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA**

---

JOAQUÍN CRIADO COSTA  
DIRECTOR DE LA REAL ACADEMIA

---

Dignísimas Autoridades: Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas (homenajeado), Excmo. Sr. D. Salustiano del Campo Urbano (Presidente del Instituto de España), Excmo. Sr. D. Gonzalo Piédrola Angulo (Presidente del Instituto de Academias de Andalucía), Excmo. Sr. D. Juan Antonio Caballero Molina (Vicerrector de la Universidad de Córdoba), Ilmo. Sr. D. José Antonio Martín-Caro Sánchez (Fiscal Jefe de la Audiencia Provincial de Córdoba), Ilmo. Sr. D. Francisco Aguilar Rivera (Subdelegado de Defensa en Córdoba), Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez (Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba), Excma. Sra. D<sup>a</sup>. María del Carmen Maroto Vela (Presidenta de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Andalucía Oriental, en Granada), Excmo. Sr. D. Ramón González Ruiz (Director de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo), Excmo. Sr. D. Benito Valdés Castrillón (Presidente de la Real Academia Sevillana de Ciencias y Vicepresidente 1º del Instituto de Academias de Andalucía), Excmo. Sr. D. Ramón Corzo Sánchez (Tesorero del Instituto de Academias de Andalucía), Ilmo. Sr. D. Juan González Palma (Decano del Ilustre Colegio de Abogados de Lucena), Excmo. Sr. D. Miguel Sánchez Pérez (General de Brigada de la Guardia Civil) e Ilmo. Sr. D. Domingo Suárez Suárez (Jefe de la Unidad de Policía Autónoma en Córdoba).

Ilustre Cuerpo Académico.

Señoras y señores:

Agradezco, en nombre de la Academia, la presencia de todos ustedes en este acto de clausura de curso y de homenaje al Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, uno de nuestros Académicos Correspondientes más veteranos y más activos. Todos ustedes honran hoy esta casa. Y en especial los amigos que nos visitan.

El curso que hoy clausuramos se ha caracterizado, como viene siendo habitual, por la cantidad y calidad de las actividades desarrolladas, que se concretan en 30 sesiones privadas, otras tantas ordinarias y públicas con conferencias a cargo de prestigiosos especialistas -generalmente Académicos-, 6 conciertos de música y 9 sesiones extraordinarias que corresponden a las de apertura y clausura del curso, la del Día de la Constitución, la necrológica en honor del Sr. Fernández Cruz, la del Día de la Inmaculada, la celebrada en Cabra, la del Día Mundial del Teatro, la del Día de Góngora y la del Día Mundial del Medio Ambiente, todas ellas con actividades científicas, literarias, artísticas y sociales.

Otras actividades de mayor envergadura e igualmente abiertas al público, han sido las siguientes:

- Ciclo “Los martes poéticos de la Academia”, por los que han pasado poetas de la talla de D<sup>a</sup>. Rosa Romojaro, D. Antonio Carvajal y D. Antonio Murciano.
- Ciclo de conferencias sobre “La fundación de la ciudad de Córdoba y su evolución histórica”, en colaboración con el Ayuntamiento, la Universidad, el Real Círculo de la Amistad y la Fundación PRASA.
- LIII Asamblea General de la C.E.C.E.L del C.S.I.C., que congregó en Córdoba, durante cuatro días, a los representantes de cincuenta y cuatro Centros de Estudios Locales de toda España, con un costo para la Academia, que no hubiera sido posible sin el patrocinio de todas las instituciones públicas y varias privadas.
- Jornadas sobre “Naturaleza y caza” y “La caza en el Arte y en la Literatura”.
- V Jornadas de Estudios Andalusíes, cuyas ponencias sirven de base a cada número anual de la revista de estudios arabistas *Al-Mulk*.
- Jornadas de la Real Academia en Almedinilla, en las que se llevó a cabo un estudio exhaustivo de este pueblo de la Subbética, como se ha hecho ya con otros veinte municipios de la provincia, con la colaboración de la Diputación Provincial.
- Seminario sobre “La gestión del agua en climas mediterráneos”, juntamente con la Universidad, que congregó en la Academia a los especialistas españoles más destacados en Hidráulica, agua potable, regadíos, sequías, inundaciones y riadas, políticas hídricas y efectos del cambio climático sobre el agua.
- VI Reunión Científica Internacional sobre “Mujer y memoria: Representaciones, identidades y códigos”, en la que ha colaborado con el Grupo de Investigación SOLARHA de la Universidad de Córdoba.
- I Seminario de Estudio “Acqua: Fons Vitae”, organizada en Benidorm por la Real Academia de Cultura Valenciana, con la colaboración de otras instituciones, como la Universidad Cardenal Herrera-CEU de Valencia, el C.S.I.C. y esta Real Academia.

En cuanto a publicaciones, han aparecido las siguientes:

- Números 151 y 152 del *Boletín* de la Academia, que está al día y viene publicándose ininterrumpidamente desde el año 1922.
- Número 13 del *Boletín de la C.E.C.E.L.*
- Número 6 de *Al-Mulk*, revista de estudios arabistas.
- *Anuario 2007* de la Academia.
- *Estudios sobre D. Juan Valera*, libro que recoge las Jornadas de estudio en torno al polígrafo egabrense.
- *Estudios sobre Nueva Carteya*, libro que integra los trabajos presentados a las primeras Jornadas de la Real Academia en y sobre este municipio.
- *Almedinilla: Arqueología, Historia y Heráldica*, libro que recoge las actas de las Jornadas celebradas en ese pueblo subbético.
- *Monumentos árabes de Córdoba*, de Antonio Arjona Castro.

Además, la Academia ha sido el lugar de presentación de otros diez libros de diferentes autores, casi todos ellos miembros de la Corporación.

En línea con la idea que la Academia se propuso hace siete años de integrarse plenamente en la sociedad y de abrir de par en par sus puertas, hay que destacar lo siguiente:

- Los 56 actos públicos celebrados han contado con una media de 75 asistentes.

- Se han llevado a cabo 9 visitas institucionales: a la Base Militar de Cerro Muriano, a municipios cordobeses y de fuera de la provincia, a monumentos y a exposiciones.
- Ha aceptado la Academia unas 100 donaciones de libros, grabaciones, obras de arte y otros objetos, que han enriquecido sus colecciones.
- Se ha continuado el intercambio bibliográfico y hemerográfico con unos quinientos centros docentes y de investigación de todos los continentes.
- Han sido magníficas las relaciones con el Instituto de España, con el Instituto de Academias de Andalucía, con la C.E.C.E.L. del C.S.I.C. y con todas las instituciones públicas y privadas de nuestro entorno, con las que ha colaborado asistiendo a más de cien actos organizados por las mismas y participando en numerosas actividades como jurados de concursos y premios, emisión de informes, conferencias, artículos científicos y de prensa, homenajes, tomas de posesión, presentaciones de libros, encuentros, mesas redondas, programas de televisión y de radio, inauguraciones, congresos, exposiciones, etc.
- Más de un centenar de autoridades y personalidades de Córdoba y de fuera nos han honrado con su visita en el curso que termina, encabezadas por la Sra. Ministra de Cultura, por nuestra Alcaldesa y el Sr. Presidente de la Diputación Provincial, y seguidos por otras autoridades civiles y militares: Delegados de la Junta de Andalucía, Presidente y Fiscal Jefe de la Audiencia Provincial, Rector y Vicerrectores de la Universidad, General Jefe de la Brigada de Infantería Mecanizada, Subdelegado de Defensa, Decanos y Directores de Centros, Presidenta de la C.E.C.E.L., Presidente del Instituto de Academias de Andalucía, cincuenta y cuatro Directores o Presidentes de Centros de Estudios Locales, Comisario Jefe Provincial de la Policía Nacional y Jefe de la Unidad de Policía Autonómica, Miembros de las Corporaciones Municipal y Provincial, Presidentes y Decanos de Colegios Profesionales, Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil, Alcaldes de municipios de la provincia, empresarios cordobeses y directivos de movimientos ciudadanos.

Y hoy tenemos con nosotros al Excmo. Sr. Presidente del Instituto de España. Es la tercera vez que la Academia se honra con la presencia de tan alta autoridad académica.

Acabo de mostrar una radiografía, aunque incompleta y poco nítida, de un curso que se nos va y que se ha caracterizado también, entre otras cosas, por haber dejado plasmadas las líneas maestras de actuación para conmemorar, en el año 2010, el segundo centenario de la fundación de la Academia, y por haber sido un tanto innovadores al admitir como arte el de la lidia de toros, en la persona de D. Enrique Ponce Martínez, a quien poco después se le concedía por el Gobierno de la Nación la Medalla al Mérito en las Bellas Artes.

Toda esta actividad, que a veces podría calificarse de frenética, no habría sido posible sin la ayuda, casi siempre en forma de subvenciones, de la Fundación PRASA, de la Fundación CAJASUR, del Ayuntamiento de Córdoba, de la Diputación Provincial, de la Secretaría de Estado de Universidades e Investigación del Ministerio de Educación y Ciencia, de la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía, del Instituto de España, de la Universidad de Córdoba, de El Corte Inglés y de Joyería Pilar González.

Pero sobre todo, no hubiera sido posible sin el ambiente de sosiego y de respeto mutuo que actualmente reina en la Academia y sin el espíritu de trabajo intelectual que anima la tarea de los Académicos, cada vez más conjuntados -aunque con alguna

excepcional y lamentable autoexclusión- para poner en práctica la idea de que la Corporación, en su camino hacia el segundo centenario y desde el clásico equilibrio del "nova et vetera", debe ser faro y guía en las Ciencias, en las Artes y en las Letras para bien de la Cultura y de la sociedad.

Agradezco de nuevo la asistencia de todos ustedes a este acto y les deseo un feliz verano.

En nombre de S.M. el Rey D. Juan Carlos I declaro clausurado el curso 2006-2007 en la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes.

Se levanta la sesión.